
新聞撮要
每年暑假均有不少

尚未畢業的大學生初
嘗踏足社會，有人為
賺取額外生活費，亦
有人為回饋社會，雖
然兩者向來難以同時
進行，但在「大學生
輔警計劃」下，實現
理想與賺取零用錢可
兩者兼得。香港輔助警察隊11月3日在總部舉行開放日，展示警察裝備及
示範戰術，吸引近百名大學生到場參與⋯⋯獲聘用的大學生輔警學員在暑
假期間，須接受為期12個星期、合共320小時的全日訓練，內容包括警察
實務、步操及戰術訓練等，若以時薪75港元計，單是3個月的訓練已可賺
取2.4萬港元，遠超一般大學生在暑假所能賺到的金額。

■節自《輔警擴招大學生　時薪75元成筍工》，香港《文匯報》，2012-11-04

持份者觀點
1. 香港輔助警察隊總監姚仰龍：吸引大學生投考不但可為輔警提供新招聘渠
道，讓輔警有足夠人手及能力繼續提供專業服務，同時亦可進一步提升輔
警的整體素質，及為大學生未來的仕途打下良好基礎⋯⋯大學生透過警務
工作與市民接觸，可加強其溝通技巧、處事及分析能力；同時，服務社群
亦可增強對社會的歸屬感及責任感，並學會與身邊人分享正面價值觀。

2. 就讀港大工商系的顏小姐：自幼已希望投身警隊，認為報考輔警可預早了
解警隊運作，為畢業後投考督察打好基礎，同時又可善用課餘時間賺取額
外零用錢，認為投身輔警可「一舉三得」。

多角度思考
1. 根據上文，指出大學生投考輔警的誘因。

2. 任職輔警如何幫助大學生提升就業能力？參考上文並就你所知，試舉3項

加以討論。

3. 有人說：「港府應擴大『大學生輔警計劃』來充實警隊人手。」你在多大

程度上認同有關說法？解釋你的答案。 ■香港文匯報記者　吳欣欣

■不少大學生投考輔警以豐富人生閱歷。 資料圖片

新聞撮要
美國現任總統奧巴馬在總統大選中獲

勝連任⋯⋯從歷史經驗看，在美國換總
統、換執政黨後，中美關係會有一個震盪期，總統候選人在拉票期間會
拿中國說事，上台後對華強硬以表示他在一定程度上履行競選承諾。但
過一段時間後，中美關係又會得到修復⋯⋯中美關係的老問題尚未解
決，新問題又浮出水面。北京的專家均認為，台灣、知識產權及經貿摩
擦等老問題將繼續影響中美關係。而隨㠥中國產業升級的步伐不斷加
快，美國在太空、網絡及電子等領域也將不斷給中國設置門檻。
■節自《京學者：奧巴馬連任　中美關係利好》，香港《文匯報》，2012-

11-08

持份者觀點
1. 國務院參事、中國人民大學美國研究中心主任時殷弘：面對中美經貿
摩擦較多，且矛盾越來越深刻的局面，奧巴馬可能會在就任後一段時
間內，明顯加大對中國在經貿方面的壓力。

2. 中共中央黨校國際戰略研究所副所長劉建飛：基於國家利益和全球戰
略，美國「重返亞太」的政策仍繼續，畢竟全球金融危機後，全球三
大經濟中心的亞洲相對歐美更具活力。

知多點
美國總統選舉(US Presidential Election)：自1792年起，每4年舉行

一次，選出總統及副總統。總統候選人和副總統候選人必須經過並勝
出3個投票程序，分別是初選、黨代表大會及全民投票，才能正式當
選。

多角度思考
1. 根據上文，指出中美關係的老問題和新問題。

2. 在題1所述的老問題中，你認為哪一個最影響中美關係？參考上文並

就你所知，解釋你的答案。

3. 試預測奧巴馬連任美國總統後的中美關係演變。

■香港文匯報記者　吳欣欣

新聞撮要
今年6月，舊政

府總部中座及東
座被評為一級歷
史建築，惟西座
只獲評二級，即
有特別價值、須
選擇性地予以保
存的建築物，上
屆政府選擇將之
重建為商廈，以

紓解中區商用辦公室不足的問題。古物諮詢委員會於今年8月完成舊政
府總部評級的公開諮詢，在接獲的逾2,000份意見書中，約九成都認為
應該保留西座，並傾向將西座提升至較高評級。

■節自《「西座」傳升級　政府：重建立場未改》，香港《文匯報》，

2012-11-06

持份者觀點
1. 古諮會主席陳智思：近年在不少保育議題上，社會的價值觀正在轉
變，當局在公眾諮詢時不能繼續採取傳統做法，而立法會亦會因民眾
力量而轉變立場，令未來的諮詢工作更需要依靠公眾聲音。

2. 古諮會成員李浩然：單計歷史及建築價值，西座應屬於二級，但因民
意普遍贊成保留，西座滲入市民的集體感情，社會價值令評級有提升
空間。

3. 「政府山關注組」：政府應將整個政府山、即連同附近禮賓府及聖約
翰大教堂劃作歷史保育區。

多角度思考
1. 根據上文，描述舊政府總部評級的公開諮詢結果。

2. 參考上文，舊政府總部西座的評級可能受到哪些因素影響而改變？解

釋你的答案。

3. 試評論「將整個政府山劃作歷史保育區」的可行性。

■香港文匯報記者　吳欣欣

通識把脈

通識科㠥重時事議題，考生重點溫習熱門新聞，固
然有利應考，惟必須注意題目的重點字眼，避免答案
偏離題旨。首屆通識教育科文憑試卷二第一題有關第
三條機場跑道興建的熱門新聞，考生作答表現理應較
佳，惟不少人忽視題目所問，誤將所溫習的第三條機
場跑道興建的利弊胡亂臚列出來，結果導致離題，可
謂「捉到鹿唔識脫角」。
此外，考生溫習時事新聞時，需預備及了解與議題

相關的其他例子，以增強答案的說服力，支持自己的
論點。資料中的事例大多只是答題引旨，並未能足夠
貫穿整個答題部分，如卷二第一題的關鍵字眼是「香

港基本運輸設施」，但資料中的第三條機場跑道僅為
例子之一，若考生未提出港珠澳大橋及高鐵等作為佐
證，則未能充分涵蓋「基本運輸設施」這個概念，答
案欠全面。

「甚麼程度」要求比較
在眾多題型中，考生最常犯錯的是包含「最」、

「較」及「在甚麼程度上」等提問用語的評論題。當
題目使用「最」或「較」擬題時，考生必須將「主項」
與「他項」作出比較，否則會被視為未能直接回應問
題，惟不少考生往往只集中闡釋符合自己立場的理

據。卷一的第二題c題要求考生從6項控煙政策中，選
取較有效的兩項去處理相關的公共衛生風險，惟不少
人作答時僅集中討論所選兩項政策如何有效，結果最
高只能獲取6分。因為沒有比較，考生只能證明所選
兩項政策有效，但難以證明它們比其他4項更有效。
同樣地，考生在回應以「在甚麼程度上」為提問用

語的題目時，必須作出比較，以解釋確定「主項」程
度的原因。考生回應卷一第一題c題時，必須比較「立
法規定青年人向他們的父母提供財政援助」的正反理
據，並加入駁論段，才算是完整地回應題目。不少考
生作答時把擴大「大程度」部分的篇幅，當作解釋選

擇「大程度」的原因，但其實他們只停留於分述而非
評論的層次，未能比較相關理據的重要性，難以獲取
通識科評分標準的最高等級。
值得一提的是，當遇到涉及「一果多因」的題目，

如首屆通識教育科文憑試練習卷卷二第二題b題的「甚
麼程度上認同中國人民物質生活水平得以提升是因為
經濟全球化」，考生要緊記在選取「小程度」作為立場
時，切忌只提及其他因素，如成功的改革開放政策及
中國領導人的領導才能等。考生必須先提及經濟全球
化的作用及局限，才將之與其他因素作出比較，因擬
題者希望考核考生對主項(即經濟全球化)的認識。

新聞撮要
收入分配制度改革是保障和改善民生的重要方面，也是維護社

會公平正義的重要方面，中央對此高度重視。目前有關部門在認
真聽取社會各界意見的基礎上，已形成深化收入分配制度改革的
基本思路，正在按照中央的統一部署，積極推進改革總體方案的
研究制定工作；十八大也將對保障和改善民生作出全面部署。
■節自《收入分配改革思路已定》，香港《文匯報》，2012-11-08

持份者觀點
中共十八大新聞發言人蔡名照：黨和政府在改善民生方面作出

巨大努力，並取得積極成效。如初步建立面向全體勞動者的公共
就業服務體系，全面實施免費城鄉義務教育，社會保障體系建設
取得歷史性突破，基本住房保障制度初步形成，醫藥衛生體制改
革也取得重大突破，人民群眾反映強烈的一些民生難題正逐步得
到解決。

多角度思考
1. 根據上文，指出內地落實甚麼措施以改善

民生。

2. 試分析內地全面實施免費城鄉義務教育的

意義。

3. 你在多大程度上認同「城鄉經濟差距是影

響內地改善民生的關鍵問題」這個說法？

解釋你的答案。

■香港文匯報記者　吳欣欣

逢星期一見報

■林子斌　孔聖堂中學通識科教師、
通識教育科專業發展學會會員

逢星期一見報
盯實重點字眼 多學議題例子

全球化：中美前景

新聞撮要
行政長官梁振英於特

首選舉期間在參選政綱
中提出復建居屋，並在
新居屋單位推出前，每
年從「白表申請者」中
抽出5,000人，容許他們
在第二市場購買居屋。
原居屋業主毋須向房委

會補地價，但買方須承擔該居屋單位日後在公開市場出售時補價的責
任。政策推出一段時間後檢討成效及名額，希望加快居屋流轉，同時亦
可幫助合資格購買居屋的家庭，在居屋第二市場免補地價置業安居。7
月16日，梁振英在出席特首答問大會時宣布於明年1月落實有關措施，
供月入約3萬港元或以下、首次置業的家庭申請並抽籤決定。房屋委員
會並於早前通過將該5,000個名額於明年分兩批推出。

■節自《梁振英：居屋新政去馬》，香港《文匯報》，2012-11-07

持份者觀點
1. 運輸及房屋局局長張炳良：建議的5,000個名額只佔整體30萬居屋單
位的少數，相信對推高樓價影響有限。

2.運房局常任秘書長㟞志高：為解決本港房屋需求問題，港府會加快興
建公屋進度，但要物色公屋用地並不容易，因當中牽涉大量收地及清
理的程序。

3. 立法會議員謝偉俊：特區政府剛推出「加強版」額外印花稅措施以穩
定樓價，已產生很多後遺症，當局不應自亂章法，一浪接一浪地推出
遏止炒風的措施，並避免因「心急」而推出「力度太猛」的措施。

多角度思考
1. 根據上文，指出免補地價買二手居屋措施的利弊。

2. 港府在解決房屋需求問題上遇上甚麼困難？參考上文並就你所知，解

釋你的答案。

3. 試比較復建居屋和增加額外印花稅在穩定樓市上的成效。

■香港文匯報記者　吳欣欣

個人成長與人際關係：
投考輔警

■舊政府總部西座的評級結果引起社會熱議。

資料圖片

■內地全面實施免費城鄉義務教育造福莘莘學子。 資料圖片

現代中國：改善民生

今日香港：免補價買居屋
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公共衛生：毒米恐慌
■本港房屋需求問題急待解決。

香港文匯報記者吳欣欣 攝

新聞撮要
台灣三大品牌之一的金墩米驚報驗出農藥超標的食品安全危機，金墩米業

者自行驗出撲滅松、賽達松等農藥殘留超標，1日各量販均已緊急下架，至
少回收12萬公斤，預估逾750萬公斤的問題米可能已被吃下肚⋯⋯彰化衛生
局會同農業處前往調查後，勒令業者將今年第一期所有上市、約有1,500萬
公斤的一期稻米先全面下架、進行控管；待逐批檢測、確定沒有殘留農藥
後，才會重新上架。

■節自《台爆「農藥米」 傷肝損神經》，香港《文匯報》，2012-11-03

持份者觀點
1.金墩實業公司協理蕭益和：可能是在今年一期稻作收成前，遭受多個風
災雨害來襲，導致部分契作的農友噴灑農藥防治疫病危害，沒有注意到
停藥期，才會引發這次農業殘留風波。雖然一般白米在收成前，都必須
經過田間抽測稻穀、進入烘乾廠後檢驗是否有農藥殘留、上市銷售時再
經衛生機關抽查，以三道關卡進行管控；但三大關卡都是採取抽檢方
式，無法逐包檢驗，這回是依規定自行監測市售米，發現農藥殘留警訊
後就負責地進行下架。

2.毒物專家：撲滅松和賽達松恐會傷肝，孕婦吃了還會損害胎兒神經。

多角度思考
1. 根據上文，指出台灣近期出現甚麼食品安全危機及其原因。

2. 題1所述的食品安全危機是否反映「三道關卡」的管控方式失效？解釋你

的答案。

3. 假設你是台灣衛生當局負責官員，你會如何處理題1的食品安全危機？參

考上文並就你所知，解釋你的答案。

■香港文匯報記者　吳欣欣

■奧巴馬(中)成功連任美

國總統。 資料圖片

能源科技與環境：「西座」爭議


